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热点快评

广州地铁再添新线！昨
日 14 时 ，广 州 地 铁 十 八 号 线
首通段（冼村至万顷沙）开通
运营。这条时速达160公里/
小 时 的 线 路 ，是 目 前 全 国 在
建 地 铁 设 计 速 度 最 快 的 线
路 。 开 通 后 ，乘 坐 地 铁 30 分
钟从冼村“飞”到南沙，将成
为现实。

1997年6月28日，广州地
铁一号线首段开通试运营，千
年羊城终于迈入地铁时代，成
为内地第四个拥有地铁的城
市。20多年来，广州的城市轨
道交通不断延伸。如今，“区
区通地铁”的理想成为现实，
去年广州地铁全年安全运送
乘客24.13亿人次，日均客运量
659.16万人。城市轨道交通，
已经深深嵌入广州人的日常
出行与生活。

地铁十八号线的开通引
人注目，重要的原因当然是因
为“快”——最高运营速度达
160公里/小时，刷新了地铁运
营时速的“天花板”；实现南沙
新区至中心城区30分钟的时
空目标，突破了人们对距离和
时间的想象。曾经遥远的南
沙“若比邻”！

南沙区是国家级新区、自
由贸易区，位于粤港澳大湾区
的几何中心。但是距离中心
城区遥远、交通不便是南沙显
而易见的短板。“几何中心”伴
随 着 略 有 尴 尬 的“ 哪 都 不
靠 ”。 而 地 铁 十 八 号 线 的 开
通，以最快捷通达的方式，将
南沙与中心城区相连，带动无
数人口和资源的流动。这是
南沙的新机遇，也是广州的新
机遇！

曾经，穿越广州火车站、
越秀公园、海珠广场的地铁二
号线，缀连起“云山珠水”的广
州；后来，贯通广州东站、珠江
新城、广州塔的地铁三号线，
勾勒出广州新世纪的中轴线。

而如今，地铁十八号线的

通车，正向人们展现着广州未
来的无限可能！从位于珠江
新城的冼村，到琶洲互联网创
新集聚区，从正在崛起的万博
商务区，到规划建设中的国际
金融岛横沥岛尖。地铁十八
号线正串联起现在和未来广
州的几大发展片区。

珠三角是我国城市最密
集的城市集群之一，建设粤港
澳大湾区，呼唤着城市的互联
互通与深度融合。在未来的
规划中，地铁十八号线还将继
续向南延伸，连接中山、珠海，
甚至还可能跨越珠江口接通
深圳。向北，地铁十八号线将
延伸到花都，并通过联络线接
入广清城际。

届时，地铁十八号线将不
仅仅是广州的十八号线，还将
成为一条名副其实的跨城地
铁，成为珠三角、大湾区中贯
通南北的大动脉。

对于广州的地铁建设，我
们应该还有更多的期待。根
据中国城市轨道交通协会的
数据，截至2020年6月30日，北
京城市轨道交通运营线路长
度 799.10 公 里 ，上 海 875.93 公
里，而即使加上刚刚开通的地
铁十八号线，广州地铁的运营
总里程还不到600公里。广州
多条地铁线客运强度位列全
国前列也侧面说明市民对于
地铁的需求依然旺盛。

同时，世界几大城市群的
发展经验表明，将城市轨道交
通的触角彼此充分延伸，是实
现城市间深融，发挥城市集群
效应的必由之路。广州跨城地
铁的建设还要加把劲。

从 1997 年 首 段 地 铁 的 稚
嫩 起 步 ，到 如 今 国 内 最 快 地
铁 的 开 通 运 营 ，广 州 的 地 铁
建设走过了突飞猛进的20多
年，让无数通行的理想“飞”
入现实。人们有理由对建设

“轨道上的大湾区”抱有更多
憧憬和期待。

之公民问政

今日论衡

十八号线的抱负
岂止在广州

□孙梓青

媒体报道，9月27日，全国首个
省级碳达峰碳中和标准化技术委员
会在广州成立。该委员会将成为

“双碳”标准的“加工厂”和标准化
活动的“连接器”。另据报道，广州
碳交所配额现货交易量累计成交突
破1.91亿吨，排名全国首位。

所谓的碳交易是碳排放交易
的简称，就是把二氧化碳排放权
作为一种商品，进行二氧化碳排
放权的交易，是推动实现“双碳”
目标的重要抓手，具有总量控制
碳排放的优势。

现阶段，碳交易的减排运作机制
已成为低碳发展的有效工具。以政策
手段和市场手段共同作用，推动企业
节能变革，实现高质量低碳发展，是建
立碳交易的根本目的所在。

第一，碳交易可通过明晰产
权、动态调整碳排放定价促进碳
减排。从产权理论看，市场失灵

的根源在于产权失灵。碳排放属
于公共物品范畴而具有外部性，
自发价格机制无法解决经济活动
过程中产生的环境污染外部不经
济性问题，这也是政府出台环境
政策工具的理由。碳交易制度的
推行可通过产权的明确界定，实
现外部成本内部化，使碳排放成
为非公共物品。在总量控制下，
如果企业碳排放的需求越多，碳
排放配额价格也就越高，那么企
业所支付的成本也就越高。

第二，碳交易可以通过推动
企业技术进步促进碳减排。从微
观市场主体视角来看，“双碳”对
中国经济高质量发展也是一个积
极促进因素，带来了绿色低碳市
场及相关产业新的发展机遇。理
论上，庞大的市场潜力将引导投
资进入绿色低碳领域，政策倒逼
和市场激励将扩大企业对节能减

排技术的强大需求，推动企业创
新、产业转型，还会培育形成新的
产业集群，催生绿色低碳产业，成
为新的经济增长点。

仅以新能源汽车为例，据天
眼查数据的不完全统计，在2006
年 -2021 年 间 ，新 能 源 汽 车 领 域
共 发 生 约 550 起 融 资 事 件 ，总 金
额 超 3200 亿 元 。 其 中 ，超 7 成 融
资时间发生在2015-2020年，融资
金 额 总 计 超 2500 亿 元 。 可 见 新
能 源 汽 车 格 外 地 受 资 本 市 场 青
睐，近些年，从舆情来看，新能源
汽车似乎到了发展的瓶颈期，资
本也开始更加理性，行业进入调
整 阶 段 ，但 数 据 证 明 ，新 能 源 汽
车 投 融 资 热 情 依 旧 不 减 。 截 至
2021年8月，2021年已有50余起融
资事件，涉及金额超560亿元，已
超 之 前 该 行 业 年 度 全 年 融 资 金
额总数。

第三，碳交易刺激企业能源
结构升级优化促进碳减排。数据
显示，在碳交易体系中,电力行业
贡献了超过50%的碳减排。目前
我国的发电结构中，火电占据绝
对比重，装机容量占比超55%，年
发电量占比超75%。从成本端看，
根据欧盟的经验，未来我国碳交
易市场碳配额总量控制将趋严，
且电企获取免费碳配额的难度将
加大，一些火电企业需要通过拍
卖 的 方 式 购 买 配 额 ，提 升 了 成
本。基于此，发电企业就需要权
衡碳价格和边际减排成本，在使
用碳强度更低的燃料(例如天然
气)作为燃料替代品，与使用煤并
购买更多的配额间做出选择。

目前的一种担忧是，我国碳
交 易 尚 处 于 试 点 地 区 的 起 步 阶
段，与欧美等国家相比制度顶层
设计尚不完备，政策效果对企业

刺激作用的持续性还不能保证，
易引发碳交易不活跃，碳价偏低，
甚至二级市场停滞不前等现象。
但也有另一种声音，随着我国“双
碳”目标的推进，一场能源革命不
可 避 免 。 对 碳 减 排 权 价 格 将 上
涨的预判，可能引发投机行为，甚
至 出 现 倒 计 时 式 上 马“ 高 耗 能 ”

“高排放”项目，这些都将有损市
场驱动减排计划目标的实现。

所以在当前阶段，无论针对
哪一种担忧，都应积极吸收试点
阶段经验教训，尽快总结整改，继
续通过合理定价、分配配额，提高
企业参与积极性。同时应统筹协
调碳交易市场和其他相关政策工
具，联合多项环境保护政策共同
协作、相互补充，有效加以引导，
发挥出碳交易制度的最大效果。

（作者系中南财经政法大学
数字经济研究院执行院长、教授）

以“碳交易”引导企业节能变革□盘和林

如今悄然流行着一种“一日男
友”的情感体验类服务，“牵手一次
100元”，服务模式有价格从几十元
一小时的“盲盒”到30分钟190元的

“首席”不等。有的店铺甚至介绍
“一日男友”服务是给闺蜜生日送
礼的“佳品”。但这种新型的“体验
式经济”游走在法律底线的边缘。
一方面价格和人员管理混乱，对消
费者构成侵权危害；另一方面存在
法律风险，游走在违法犯罪的边
缘。（9月28日《中国青年报》）

只走账不走心，“日租男友”这
门生意，也算是明明白白、坦坦荡
荡。陪聊、陪玩、陪逛街，堪称是女
生们排遣寂寞、打发时间、寻求慰藉
的神器。然而，若是入戏太深，想着
越界撩拨、拉手亲亲，就要另外加钱
了。明码标价，谈钱不谈感情，这是
彻彻底底的物化男性。商业社会，
暧昧经济竟然成为一个产业，花样
层出不穷，实在令人难以苟同。

此事中，相比于或然的道德原
罪，更应该担忧的，是现实风险。一
个猎奇的、想尝鲜的、空虚寂寞然而
涉世未深的女生，显然不是那些训
练有素、有备而来、深谙话术“日租
男友”的对手。后者通常颜值在线、
声色优雅、风度翩翩，还可以投其所
好定制“奶狗”“狼狗”、温柔体贴、攻
气十足、幽默直男等各型各款，总有
一款让客户欲罢不能、深陷泥潭而
不自知。

能花钱解决的事情，就千万别
乱动感情。但现实是，很多人花钱
花出感情，原想着“浅尝辄止”却不
料被PUA反杀。到最后，越陷越深，
人财两空，悔之晚矣。

9月26日，一条“鱼不新鲜
不让免费过收费站，司机气得
当场吃了半条鱼”才让过的视
频，引发广大网友的热议。涉
事浙江温州甬台温高速公路有
限公司办公室郑女士表示，25
日已接到了当事司机的反映，
未收费已让其通过，其他情况
正在调查中。（9月28日《海峡都
市报》）

2019年，交通运输部、发改
委、财政部联合发布的《关于进
一步优化鲜活农产品运输“绿
色通道”政策的通知》明确，整
车合法装载运输全国统一的
《鲜活农产品品种目录》内的产
品的车辆，免收车辆通行费。
而《鲜活农产品品种目录》中的
鲜活水产品就包括鱼类。但上
述司机却要通过生吃鱼来证明
鱼的新鲜。

现场生吃带鱼，味道既咸
又腥，而且还很不卫生，但为了
免费通过收费站，即使鱼再难

吃再不卫生也得吃，司机大概
没有其他选择。虽然最后“领
导出面说完全可以免的”，但领
导不可能每天24小时都在高速
收费站现场出面说话。

这一案例再次表明，鲜活
农产品运输车免费通行这一
惠民政策，实际执行情况与货
运司机的想象，与公众的期
待，都有一定差距。此前，就
多次发生过类似事件，如“去
叶莴笋不能走‘绿色通道’”

“拉油麦菜过收费站被告知不
能免费”“运输白菜因菜叶不
新鲜被收费”等。

发生这类事件，原因之一
是某些收费站工作人员对鲜活
农产品免费通行的政策理解出
现了偏差，主要是对“鲜活”二
字理解不同。比如上述司机反
映，“一箱里面有一两条破的和
掉头的，照相时专照破的，好的
他不照，随口就说破的多不免
费”，即收费员放大了其中的个
别“坏鱼”，并以此为由不给司
机免费。

是收费员执行政策太较真

还是为了多收费？由于高速公
路公司作为企业也要盈利，那
么每个收费站乃至每个收费人
员都很可能承受收费任务。此
前，就有消防车救援途经收费
站被收费的先例。这不仅是因
为收费人员对相关法规、政策
理解不到位，恐怕还与通行费
征收任务有关。

原因之二是，鲜活农产品
的“鲜活”二字缺乏详细科学
的界定标准。比如说鲜活水
产品括号里的注释是“仅指活
的、新鲜的”，“活的”好认定，
但“新鲜的”就可能存在不同
理解。如果没有明确的认定
标准约束收费员的行为，某些
收费员就会按照利己思维去
认定，货运司机就可能倒霉要
付费通过。

要想确保每一辆合规的鲜
活农产品运输车辆免费顺利通
行，既不能靠舆论曝光后纠错，
也不能靠司机“吃鱼证鲜”，而
应制定详细科学的认定标准，
然后对高速站收费员加强培
训，统一认识和理解。

鲜活农产品免费通行不能靠“吃鱼证鲜”
□冯海宁

“日租男友” 文/然玉
图/春鸣
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羊城晚报讯 记者陈亮
报道：9 月 28 日，中央第四
生态环境保护督察组向广
东交办第 32批涉及环境领
域群众举报案件 474件（来
电 77 件，来信 397 件），其中
列为重点关注案件44件。

经分析，按地域和单位
分，涉及21个地级以上市；
按数量排序分，从高到低分
别是广州 144 件，湛江 32
件，惠州 31件，梅州 28件，
河源 22 件，中山 21 件，深
圳、茂名各 20 件，揭阳 19
件，佛山、阳江各 18 件，汕
头、潮州各 17 件，江门、肇
庆各13件，东莞12件，清远
10件，云浮8件，珠海6件，
韶关3件，汕尾2件。

截至9月28日，全省已
对中央督察组交办的第1批
至第25批共4357件信访案

件进行调查处理，其中，已
办结 1922 件、阶段性办结
1175件、未办结1260件，责
令整改 3532 家，立案处罚
1065家，立案侦查22宗，行
政拘留 11 人，刑事拘留 45
人，约谈384人，问责77人。

中央督察组交办的第
25批 257件信访案件中，已
办结110件、阶段性办结80
件、未办结 67件，责令整改
91家，立案处罚33家，约谈
17 人，问责 6 人（中央督察
组交办案件办理和边督边
改情况请扫描二维码）。

为充分发挥志愿服务在食
品安全治理中的积极作用，大力
推进广东省食品安全志愿服务
制度化、专业化、常态化发展，9
月28日，广东省市场监督管理局
联合共青团广东省委员会、广东
省志愿者联合会在广州举行“广
东省食品安全科普志愿服务专
区”上线启动仪式。广东省市场
监管局副局长黄绍龙、共青团广
东省委员会副书记梁均达、广东
省志愿者联合会执行会长黄昌
伟出席仪式，并为“益苗计划”保
健食品科普宣传专项赛中获评
为示范项目的参赛组织代表颁
发奖牌。

根据广东省市场监管局、共
青团广东省委员会以及广东省
志愿者联合会近日印发的《关于
深入开展广东省食品安全科普
志愿服务活动的通知》，要建立
健全广东省市场监管系统食品
安全科普志愿服务组织架构，建
立并逐步完善食品安全志愿服
务工作长效机制，形成具有市场
监管特色的行业志愿服务管理
模式，推进全省食品安全科普志
愿服务队伍规范管理以及专业
志愿服务活动常态运营、专业志
愿服务数据和成效可视化监控，
增强公众食品安全科学观念。

对此，广东省市场监管局依
托广东志愿者信息管理服务平
台“i志愿”系统建立“广东省食
品安全科普志愿服务专区”，为

全省各地招募食品安全科普志
愿者、提供岗前业务培训、发布
服务活动、加强成员联系、促进
服务项目供需对接、志愿服务评
价激励等搭建服务平台，提升食
品安全科普志愿服务专业化水
平。同时在全省市场监管领域
组建“总队—分队—支队”三级
食品安全科普志愿服务组织（团
队），广泛动员各地团委、志愿者
联合会（青年志愿者协会、义工
联）、涉食品安全的企事业单位、
社会组织、高校社团等单位共同
参与食品安全科普工作，壮大食
品安全科普志愿者队伍。

数据显示，自专区9月初上
线试运行以来，共建成市场监管
领域志愿服务队伍224支，全省
发布食品安全相关志愿服务活
动389个，活动报名人数达5619
人，志愿服务时长达21460小时。

此次“广东省食品安全科普
志愿服务专区”的正式上线启
动，代表广东省食品安全科普志
愿服务活动有了统一的信息管
理平台，将对全省深入开展食品
安全科普志愿服务活动发挥重
要作用。

“广东省食品安全科普志愿服务专区”
正式上线启动

自专区9月初上线试运行以来，共建成市场监
管领域志愿服务队伍224支，全省发布食品安全
相关志愿服务活动389个 文/丁玲

“益苗计划”保健食品科普宣传专项赛示范项目

中央生态环境保护督察组交办
第32批案件474件

44件列为重点关注案件

羊城晚报讯 记者莫谨榕、
通讯员岳瑞轩报道：近期，研发
费 加 计 扣 除 优 惠 政 策 再 度 加
码。国家税务总局发布《关于进
一步落实研发费用加计扣除政
策有关问题的公告》（以下简称

“28 号公告”）明确，今年10月份
纳税申报期，在允许企业享受上
半年研发费用加计扣除的基础
上，将再增加一个季度的优惠，
即允许企业提前享受前三季度
研发费用加计扣除优惠。优惠
政策即将于10月落地，企业如何
更便捷地享受政策红利？近日，
国家税务总局广东省税务局对
研发费加计扣除优惠政策的落

地进行了解读。
今年4月，财政部、国家税务

总局发布《关于进一步完善研发
费 用 税 前 加 计 扣 除 政 策 的 公
告》，明确从2021年 1月 1日起，
制造业企业研发费用加计扣除
比例由 75%提高至 100%；企业
在 10月份预缴申报企业所得税
时，即可享受上半年研发费用加
计扣除优惠。

企业所得税法规定，研发费
用加计扣除，是企业为开发新技
术、新产品、新工艺发生的研究
开发费用，可以在计算应纳税所
得额时，在实际发生支出数额的
基础上，再加成一定比例，作为

计算应纳税所得额时的扣除数
额进行加计扣除，是企业所得税
的一项税收优惠政策。

其中，制造业企业开展研发
活动中实际发生的研发费用，未
形成无形资产计入当期损益的，
在按规定据实扣除的基础上，自
2021 年 1月 1日起，再按照实际
发生额的 100%在税前加计扣
除；形成无形资产的，自 2021 年
1 月 1 日起，按照无形资产成本
的200%在税前摊销。这也是今
年结构性减税政策中力度最大
的一项政策。

广东省税务局企业所得税
处处长刘柯给记者算了一笔账，

按照今年的新政策，制造业企业
每投入 100万元研发费用，可在
应纳税所得额中扣除 200 万元。
实际发生 100 万元成本，按照
200 万元扣除，通过加倍“放大”
扣除额，大幅减少应纳所得税，
以“真金白银”的优惠激励企业
加大研发投入。

刘柯告诉记者，今年研发费
用加计扣除政策“加码”，不仅在
于扣除比例大幅提高，还体现在
优惠享受时间上有所提前。

此前，研发费用加计扣除优
惠在年度汇算清缴时享受，平时
预缴时不享受。28号公告明确，
企业 10 月份预缴申报第 3 季度

（按 季 预 缴）或 9 月份（按 月 预
缴）企业所得税时，可以自主选
择就前三季度研发费用享受加
计扣除优惠政策。对 10月份预
缴申报期未选择享受优惠的，可
以在2022年办理2021年度企业
所得税汇算清缴时统一享受。

值得一提的是，28号公告增
设简化了研发费用辅助账样式，
调整优化了“其他相关费用”限
额的计算方法。考虑到部分中
小微企业财务核算水平不高，准
确归集、填写原有的2015版研发
支出辅助账有一定难度，28号公
告增设了 2021 版研发支出辅助
账样式，降低了填写难度。

研发费加计扣除加码优惠将于10月落地

企业可更早享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠享受税收优惠
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中央生态环境保护 在广东督督察察
省住建厅上线“广东民声热线”回应：多部门将联合监管 ？

项目名称

护航夕阳红——体验式保健食
品科普大篷车志愿服务项目

保健食品科普宣传

梅州市保健食品科普宣传志
愿服务项目

“小志”送健康，保健亦有道

“9号开圩”——食品安全入
民心

项目实施主体

湛江市坡头区
志愿者联合会

揭阳市华勋慈
善会

梅州市五月花
青少年服务中心

深圳市宝安区
义工联合会

阳江市阳西县
志愿者联合会

项目领域

保健食品
科普宣传

保健食品
科普宣传

保健食品
科普宣传

保健食品
科普宣传

保健食品
科普宣传

地区/单位

湛江市

揭阳市

梅州市

深圳市

阳江市

城中村租房水电费任由房东收

羊城晚报讯 记者赵燕华、通
讯员胡志慧报道：年轻人、新市民
的租房问题是当下社会的一个热
点。28日，广东省住建厅副厅长蔡
瀛带队上线“广东民声热线”节
目，针对在租房过程中遇到的虚
假房源、不合理的水电费以及被
资本推高的租金等烦心事，广州
市住建局在连线节目时表示，会
联合相关部门对城中村租房市场
进行整体综合整治，特别是群众
提出的水电问题将加大力度，多
部门联合监管。

保障性租赁住房
怎么申请

节目中，省住建厅住房保障处
处长张平表示，省厅对保障性租赁
住房的一系列措施即将推出，年轻

人怎么去申请？张平表示，国办22
号文明确，城市人民政府是负主体
责任，广州、深圳是第一批国家试
点城市，广州市住建局目前正在建
设保障性租赁住房管理服务平台，
该项目建成后会有相关住房的房
源以及租赁住房相应的信息，如果
届时我们的群众有需要租房，也可
以通过这个平台了解相关情况。

“据我所了解，广州有一批示范性
项目，像广州地铁 3号线人和镇凤
和村的项目，也符合租金比较低、
便于通勤，有需求的青年可以通过
我们官方渠道进行了解。”

“二房东”现象风险
如何监管？

节目中，有市民反映一种现
象：“二房东”在城中村大肆收房，
然后装修一下摇身变成公寓高价
出租，对租赁市场存在一定风险，
如何监管？张平表示，政府支持社
会市场主体多种形式参与，通过城
中村改造、存量物业部分改造，并
由一个城市政府成立联席会议制
度或者是领导小组牵头组织。但

涉及租赁房源要纳入城市政府的
监管平台，没有这个监管平台不可
以享受国办22号文6项政策，包括
房源、审批，更重要的还有水电气
价格享受民用标准执行，住建部门
会从政策制度以及法律法规角度
进行监管。

广州市住建局住保处副处长
祁先兵在节目连线时表示，广州市
针对这些问题在去年 12 月 1 日已
经实施了《广州市房屋租赁规定》，
也是新修订的，上升到法规层面。

“特别是我们实施了市、区、街道、
社区四级监管，也联合了公安、水
电等部门进行整体的联合整治，针
对这一块的监管我们已加大力
度。对于群众反映的‘虚假房源’
也进行了跟踪调查。”

节目中，有市民反映在城中村
租房水电费太高，“电费、水费比民
用更贵，甚至是翻倍”，这个怎么解
决、如何监管？是否会就电费过高
的事情进行整治行动？祁先兵表
示：“会。下一步将联合相关部门对
城中村租房市场进行整体综合整
治，特别是群众提出的水电问题会
加大力度，多部门联合监管。”

食品安全
科普志愿
服务专区


